
COMUNE DI MODENA

N. 53/2022 Registro Ordini del Giorno

ATTI DEL CONSIGLIO COMUNALE
SEDUTA DEL 29/09/2022

L’anno duemilaventidue in Modena il giorno ventinove del mese di settembre (29/09/2022) alle ore
15:20,  regolarmente  convocato,  si  è  riunito  il  Consiglio  Comunale  in  seduta  pubblica  per  la
trattazione degli oggetti iscritti all’ordine del giorno (1° convocazione)

Hanno partecipato alla seduta:

MUZZARELLI GIAN CARLO
POGGI FABIO
PRAMPOLINI STEFANO
AIME PAOLA
BALDINI ANTONIO
BERGONZONI MARA
BERTOLDI GIOVANNI
BIGNARDI ALBERTO
BOSI ALBERTO
CARPENTIERI ANTONIO
CARRIERO VINCENZA
CONNOLA LUCIA
DE MAIO BEATRICE
DI PADOVA FEDERICA
FASANO TOMMASO
FORGHIERI MARCO
FRANCHINI ILARIA
GIACOBAZZI PIERGIULIO

Sindaco
Presidente
Vice-Presidente

SI
SI
SI
SI

NO
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI
SI

NO

GIORDANI ANDREA
GUADAGNINI IRENE
LENZINI DIEGO
MANENTI ENRICA
MANICARDI STEFANO
MORETTI BARBARA
PARISI KATIA
REGGIANI VITTORIO
ROSSINI ELISA
SANTORO LUIGIA
SCARPA CAMILLA
SILINGARDI GIOVANNI
STELLA VINCENZO WALTER
TRIANNI FEDERICO
VENTURELLI FEDERICA

SI
SI
SI

NO
SI
SI
SI
SI
SI
SI

NO
SI
SI
SI
SI

E gli Assessori:
CAVAZZA GIANPIETRO
BARACCHI GRAZIA
BORTOLAMASI ANDREA
BOSI ANDREA
FERRARI LUDOVICA CARLA

SI
SI

NO
SI
SI

FILIPPI ALESSANDRA
LUCA' MORANDI ANNA MARIA
PINELLI ROBERTA
VANDELLI ANNA MARIA

NO
NO
NO
SI

Ha partecipato il Segretario Generale del Comune DI MATTEO MARIA.

Il Presidente POGGI FABIO pone in trattazione il seguente 

ORDINE DEL GIORNO  n. 53

ORDINE  DEL  GIORNO  PRESENTATO  DAI  CONSIGLIERI  CARPENTIERI,  LENZINI,
FRANCHINI,  VENTURELLI,  (PARTITO  DEMOCRATICO)  AIME  (EUROPA VERDE-VERDI),
TRIANNI,  STELLA (SINISTRA PER  MODENA),  PARISI  (MODENA CIVICA)  AVENTE  PER
OGGETTO:  MODIFICHE  AL  REGOLAMENTO  DEHORS  -  ATTENZIONE  AL  PROGETTO
SPECIALE TAVOLINI SOTTO LE STELLE E ALLA FRUIZIONE DEI LUOGHI DELLA CITTÀ
(MOZIONE DI ACCOMPAGNAMENTO ALLA DELIBERA)



OMISSIS

Concluso  il  dibattito,  il  PRESIDENTE sottopone  a  votazione  palese,  con  procedimento
elettronico, il sotto riportato Ordine del giorno, che il Consiglio comunale approva con il seguente
esito:

Consiglieri presenti in aula al momento del voto: 24
Consiglieri votanti: 17

Favorevoli  17: i  consiglieri  Aime,  Bergonzoni,  Carpentieri,  Carriero,  Connola,  Di  Padova,
Fasano,  Forghieri,  Franchini,  Guadagnini,  Manicardi,  Parisi,  Poggi,  Reggiani,
Stella, Trianni e Venturelli.

Astenuti        7: i consiglieri Bertoldi, Bosi, Giordani, Moretti, Prampolini, Rossini e Silingardi.

Risultano assenti i consiglieri Baldini, Bignardi, De Maio, Giacobazzi, Lenzini, Manenti, Santoro,
Scarpa ed il Sindaco Muzzarelli.

““Vista

La  proposta  n.  3037/2022  avente  oggetto:  MODIFICHE  AL  REGOLAMENTO
DELL'OCCUPAZIONE DI SUOLO PUBBLICO PER SPAZI ALL'APERTO ATTREZZATI PER
LA SOMMINISTRAZIONE E PER IL CONSUMO SUL POSTO (REGOLAMENTO DEHORS)

Considerato che
all’art. 10 il Regolamento definisce “Tavolini sotto le stelle” come un “progetto speciale a carattere
periodico attivabile dall’Amministrazione Comunale, attraverso apposite ordinanze, in un periodo
compreso tra il 1 maggio e il 15 ottobre di ogni anno, finalizzato a favorire la convivialità e la
socialità sugli spazi pubblici per un numero massimo di tre sere a settimana”;

il progetto “Tavolini sotto le stelle”, sperimentato nel recente passato, ha dato buoni risultati in
termini  di  partecipazione  dei  cittadini,  di  adesione  da  parte  degli  esercenti  dopo il  periodo  di
chiusura del “lock down”, apportando vivibilità alle zone, soprattutto del centro storico interessate
dall’iniziativa;

occorre, però, fare grande attenzione anche alle esigenze di coloro che abitano, vivono e lavorano
nelle zone interessate, nonché agli aspetti che riguardano gli accessi, i passi carrai etc…;

Tenuto conto
che è necessario contemperare la giusta esigenza di sostenere gli esercenti, la vivibilità della nostra
città, con particolare riferimento al centro storico con l’altrettanto importante esigenza di tutelare
chi in centro storico vive e lavora, trovando un punto di equilibrio tra le differenti necessità;

Ritenuto 
che occorre definire meglio le modalità attuative del progetto speciale denominato “Tavolini sotto le
stelle”,  disciplinato  nel  Regolamento  “Dehors” ed in  generale  la  fruibilità  degli  spazi  su suolo
pubblico;

Considerata altresì
La necessità di recepire le istanze per il miglioramento della fruibilità degli spazi allestiti su suolo
pubblico da parte dei pubblici esercizi sia come aiuto ad affrontare le conseguenze della diffusione
della pandemia da Covid-19 che come sostegno alle attività economiche legate alla ristorazione;



Rilevata
la necessità di mantenere e migliorare in generale la fruibilità dello spazio pubblico, in particolare
quello del centro storico, scarso come ampiezza, ma di grandissimo pregio, non solo per i cittadini
avventori dei pubblici esercizi, ma per chiunque desideri conoscere e apprezzare il complesso di tali
beni tutelati dal Codice dei beni culturali e paesaggistici;

Valutato che
la manutenzione e fruibilità degli arredi urbani, del verde pubblico, delle aree di sosta libere sono
fondamentali per garantire l’accesso, il decoro e la fruibilità del centro e della città in generale;

l’esperienza ha ampiamente dimostrato che rendere i luoghi pubblici di difficile fruizione per le
normali attività della vita quotidiana, generando uno sbilanciamento di funzioni legate al consumo e
al  divertimento,  comporta  lo  sviluppo  di  situazioni  di  degrado,  conflitto  con  altre  necessità  e
sviluppo di possibili attività illecite;

Sottolineato che
occorre garantire il diritto umano all'accessibilità delle persone con disabilità (articoli 3 e 9 Crpd)
per garantire la partecipazione e lo sviluppo della personalità di ciascuno, diritto che non sempre è
stato  rispettato  nella  estensione  su  suolo  pubblico  delle  attività  commerciali  viste  nelle  recenti
esperienze;

Ricordato che
esistono in alcune città europee,  come ad esempio Friburgo, progetti di arredi urbani nei centri
storici che hanno la funzione di sedute libere, per favorire momenti di riposo nel corso delle visite
alla città o per chi ha problemi motori, oltre a favorire momenti di conoscenza e di relazione;

in occasione dell’apertura di nuovi locali sono state rimosse dal suolo pubblico diverse panchine a
libera fruizione, come ad esempio in Corso Duomo fronte Duomo;

Il Consiglio comunale
Invita il Sindaco e la Giunta a:

-  predisporre  con  apposita  delibera  di  Giunta  delle  “linee  Guida”  che  disciplinino  il  progetto
speciale denominato “Tavolini sotto le stelle”, attenendosi a questi criteri:
 vincolarlo  di  norma alle  aree  pedonali  salvo  motivate  eccezioni,  sempre  rispettando  corsie

emergenza e accessi a carrabili ecc;
 vincolare a soli tavolini e sedie, così come descritti nell'abaco del Regolamento;
 prevedere delle fasce orarie di massima che coincidano con quelle attualmente sperimentate;
 specificare che per le attività rumorose in deroga, non si potrà superare la metà delle deroghe

previste  per  zona  di  impatto  acustico  dal  relativo  regolamento  e  magari  introdurre  ulteriori
limitazioni, favorendo così la collaborazione fra esercenti e limitando la proliferazione di eventi;

 monitorare e  assicurare il  pieno e  puntuale  rispetto  delle  leggi  e  regolamenti  già  vigenti  in
materia di accessibilità sia dei mezzi di soccorso che delle persone con disabilità, mobilità e
fruizione dei beni e degli spazi pubblici, nonché del loro decoro e manutenzione;

 realizzare una mappatura delle presenza e dello stato di panchine, arredi urbani, verde ecc. al
fine di potere verificare rapidamente eventuali abusi o problemi relativi alla effettiva fruizione
da parte dei cittadini;

 garantire una corretta compensazione di posti a sedere, di analogo valore visivo, nel caso di
occupazione di posti a sedere liberi con spazi commerciali; 

 assumere tutte le iniziative necessarie per assicurare pienamente il diritto all'accessibilità e alla
sicurezza; 

 porre in essere le azioni di  cui ai  punti  precedenti,  sentito il  Quartiere 1, con l’obiettivo di
contemperare  e  fare  sintesi  tra  le  diverse  (e  legittime)  esigenze  di  residenti,  esercizi,
organizzazione di rappresentanza, associazioni economiche e cittadini.””



Del che si è redatto il presente verbale, letto e sottoscritto con firma digitale

Il Presidente
POGGI FABIO

Il Segretario Generale
DI MATTEO MARIA


